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会 議 録（要約筆記） 

会  議  名  平成30年度第２回米原市図書館協議会 

開 催 日 時 平成30年６月16日（土）午前10時00分～午前11時10分  

開 催 場 所  近江図書館 談話室 

出席者および欠席者  出席者：大橋敏治委員、井上智子副委員 

髙橋由紀委員、有川博延委員、山下秀一委員 

寺村和美委員、大西美智子委員、清水冬子委員 

欠席者：澤逸子委員、岩脇明美委員 

事務局：山本教育長、上村部長、今川館長 

梶川主幹、押谷主事 

議    題 協議事項 

① 運営形態の見直しについて 

② 視察研修について 

結    論 

（決定した方針、残

された問題点、保留

事項等を記載する。）  

１ 運営形態の見直し 

 図書館協議会の方針案が決定。 

休館日 

 山東図書館 毎週月曜日と第２、第３火曜日（祝日は開館） 

   近江図書館 毎週火曜日と第１、第３月曜日（祝日は開館）等 

開館時間 

山東図書館 午前10時から午後6時まで（金のみ午後8時まで） 

   近江図書館 午前10時から午後6時まで（金のみ午後8時まで） 

  貸出冊数・貸出期間 

    変更なし 

２ 視察研修 

研修先：東近江市立永源寺図書館と東近江市立能登川図書館 

時 期：10月下旬か11月の平日 

 ■会長あいさつ 

 おはようございます。ご苦労様です。先月、ＮＨＫの番組で愛媛県

松山市の移動図書館の話がありました。現在、開館時間の変更等を協

議していますが、移動図書館は決められた時間にしか利用できないこ

とを考えると、私たちのようにいつでも利用できることは、恵まれた

環境にあると感じました。自分を基準にすると不満や要望が出てきま

すが、やはり一番は恵まれた環境ということも考えながら、話をして

いきたいと思いますので、よろしくお願いします。 
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■山本教育長あいさつ 

 第１回は、４月に開催させていただき、皆さんから積極的な意見を

いただきありがとうございました。 

本日の議案をどう進めていくかを事務局で協議をし、前回の決定事

項の中の課題が見つかりました。また、改めて教育という立場で考

えたときに、はたして夜間開館をそれだけする必要があるのか、夜

は家族団らんの時間を確保しても良いのではないかなと思いまし

た。土日に勤めに出ている方もいるとは思いますが、家族の時間を

大切にしてほしいと思います。それが、子どもにとっても幸せな空

間になるのかなという議論もしていました。他市でも土日の夜間開

館がないところもありましたので、参考にしながら皆さんの意見を

いただきたいと思います。 

■事務局 

 米原市立図書館条例施行規則第16条第２項の規定により、過半数の

御出席を得て定足数に達しておりますので、本会は成立していること

を申し添えます。 

■事務局 

 次第の報告以下の議事運営については、会長様でお進めいただきま

すようお願いします。 

 

協議事項（１）運営形態の見直しについて 

■事務局 

 【資料】に基づき説明  

■事務局 

 【資料】に基づき説明 

■会長 

 本日は、夜間開館のみ再度議論をしたいと思います。 

 教育長からも話があったように、家族団らんの時間も踏まえて、夜

間開館のあり方を見直します。もう一つの見直しのきっかけは、近江

図書館の休館日に夜間開館が当たることです。近江図書館に限っての

話ですが、両館の夜間開館を再度議論したいと思います。県内の状況

としては、夜間開館は当たり前ではないということです。大きな市で

すと、効果的かもしれませんが、米原市の人口規模や家族団らんの時

間も踏まえて考えていきたいと思います。あわせて、曜日も再度議論

したいと思います。 

 



3 

 

■Ａ委員 

 夜間開館を楽しみにしている人もいると思うので、両館で週１回金

曜日のみが分かりやすくて良いと思います。 

■Ｃ委員 

 開館しているのに誰も来ないというイメージがあるので、夜間開館

は必要ないと思います。土日で時間を作って行けると思います。 

■Ｂ委員   

推測ですが、他市町の図書館も同じように開館日等の論議をされ

て、その結果の現在の運営形態だと思います。米原市の地理的状況を

差し引くと何日も夜間開館をする必要はないと思います。県内の状況

を参考に考えると週１回の夜間開館で良いと思います。 

■Ｆ委員 

他市町も夜間開館を多くされているものだと思っていました。夜間

開館は週１回で良いと思います。 

■Ｅ委員 

 娘が県外に住んでいまして、米原市より大きいまちでも、早く閉館

していると聞きましたので、金曜日のみ夜間開館で良いと思います。 

■Ｄ委員 

個人的に夜間開館はしなくても良いと思いますが、アンケートにも

夜間開館の声があるので、両館とも金曜日の週１回で良いと思います

が、山東図書館は現行20時まで開館しているため、大幅なサービスダ

ウンになるので心配です。 

■副会長 

夜間開館は週１回で良いと思います。子育てをしていると、土日も

忙しいので、平日の夜に自分の時間を持てたときに図書館へ行けると

うれしく感じます。金曜日に行けない人が行けるように両館で別の曜

日にする方が良いと思います。 

■会長 

 夜間開館は週１回で良いと思います。あまり行く機会はないです

が、夜の図書館に行くのは冒険のようでワクワクします。曜日につい

ては一緒の方が良いと思っています。仕事をする上で、一緒の日に同

じように仲間と働いている事が理想だと思います。曜日は、金曜日で

も土曜日でも結構です。みなさんの意見を聞いていますと、夜間開館

は週１回で良いということです。曜日について事務局案はあります

か。 

■事務局  
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現行金曜日に夜間開館をしているので、利用者にも理解していただ

けると思いますので、両館とも金曜日で統一が良いと思います。 

■会長  

夜間開館は両館とも金曜日の週１日のみということでよろしいで

しょうか。利用者アンケートの中間報告については、意見を聞いた方

がよろしいですか。 

■事務局 

 次回の図書館協議会で最終報告をさせていただきます。 

■会長 

 わかりました。まとめ方で提案がありましたら、お願いします。 

■Ｄ委員 

回収率が低いですが、どのように回収されていますか。 

■事務局 

カウンターで手渡しをしていますが、自由記述ですので、自宅で書

いて来てくださる方も居れば、そうでない方も居ます。 

■会長 

 それでは貸出冊数と期間の協議に入りたいと思います。 

■事務局 

現行の貸出冊数と貸出期間は、15冊、２週間です。県内の状況とし

まして、３週間の貸出期間が19市町中14市町と多い状況です。当初の

利用者アンケートでは２週間を希望される人がわずかに多い状況で

した。実施中のアンケートでは、３週間という声も何件か出てきまし

た。２週間では読み切れないという意見もありますが、予約がなけれ

ばさらに２週間延長ができます。２週間ですと予約した本の順番が早

く回ってきますが、３週間だと待っていただく期間が非常に長くなり

ます。図書館側としては、できるだけ図書館に来ていただいて、特集

や棚を見ていただきたいという思いがあります。複本の購入も厳しい

状況がありますので、貸出期間が３週間ですと待っていただく期間が

長くなるのでデメリットだと思います。 

■会長 

貸出冊数は15冊のままで、期間を協議すればよろしいですか。 

■事務局 

冊数は、期間が延びれば増やしてほしい等あるかもしれませんが、米

原では、100冊貸しを蔵書点検や年末年始にやっていますので、それ

程意見は無いので大丈夫だと思います。 

■会長 
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それでは、期間に絞って２週間か３週間か多数決を採っていきたいと

思います。 

■Ｂ委員 

他市町の貸出期間と冊数のバランスはどの程度のものですか。 

■事務局 

３週間でも15冊の図書館もあれば、30冊の館もありますし、何冊でも

借りられる図書館もあります。各市町で地理的な状況や利用層への配

慮があると思います。 

■Ｃ委員 

上限の15冊を借りる人は多いですか。カウンターを見ていますと子ど

もはたくさん本を持っているように感じます。 

■事務局 

お母さんのカードとお子さんのカードを使って、たくさん借りる人は

います。 

■Ｄ委員 

 ２週間でも３週間でもどちらでも良いと思うので、図書館の仕事の

しやすい期間を設定してはどうですか。 

■Ｅ委員 

私は、２週間の方が、すぐに読んですぐに返せるので良いと思います。

３週間ですとだらだら読んでしまうような気がします。冊数も15冊で

十分だと思います。 

■Ｆ委員 

借りる側としたら３週間の方がありがたいですし、待つ側としたら２

週間の方がありがたいと思います。ただ、図書館に来てもらえるとな

れば、２週間の方が良いと思います。 

■Ｅ委員 

延長は人数にカウントされますか。 

■事務局 

カウンターで延長した場合はカウントされますが、自宅からインター

ネットで延長された場合はカウントされませんので、貸出冊数減少の

原因になっていると思っています。調べることも試みましたが、シス

テム上できませんでした。 

■Ｂ委員  

待っている人からすれば、２週間が良いと思います。 

■Ｃ委員 

現行どおりで良いと思います。 



6 

 

■Ａ委員 

 現行どおりで良いと思いますが、個人としては、県外から借りてく

る本など、内容がすごく難しくて２週間では読めない本があります。

新刊予約待ちですと２週間の方が良いと思いますのですごく悩まし

いところです。 

■Ｃ委員 

 特例扱いはできませんか。通常は２週間ですが、３週間の貸出を許

可してもらうことはできませんか。 

■会長 

それですと、特例の条件を決める必要があると思います。 

■Ｃ委員 

その時の職員の判断で良いと思います。 

■会長 

それは、クレームの元になると思います。 

■Ｃ委員 

調査をしている人で、資料の数がたくさんあり、様々な本を持って帰

って調べたいというケースもあると思うので、冊数も増やして期間も

延ばすことができると良いと思います。 

■副会長 

２週間が良いです。 

■会長 

私も２週間が良いです。好きな作者の新刊が出たらすぐに予約をしま

すが、20番台になる事もあるので、貸出期間が１週間延びると半年先

になってしまうので、２週間にして回転率を良くしていただく方があ

りがたいと思います。 

■Ａ委員 

人気のある本は貸出期間を短くすることはできませんか。 

■副会長 

紙を挟んでくださっているので、気持ち的に早く返そうと思います。 

■事務局 

予約が入っている事がわかるようにして、優先して読んでもらうよう

にしています。 

■会長 

条件を変えるなどの話がいろいろ出ていますが、事務局としてはどう

ですか。 

■事務局 
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延ばすことについては、予約が無ければ延長できますし、他の図書館

から借りた本も了承が得られれば引き続き借りていただくことも可

能ですので、その当たりで対応したいと思います。 

■会長 

県外の本でも延長は可能ですか。聞いていただくことは可能です

か。 

■事務局 

期限が過ぎているとできませんが、期限内でしたら相手館にお願いす

ることは可能です。再度予約していただく方法もあります。 

■会長 

県立ですと、県立で借りると３週間借りられますが、米原市で借りる

と２週間しか借りられないので、直接借りる方が良いと思うこともあ

ります。特例条件については、また議論したいと思います。 

期間の多数決を採りたいと思います。 

２週間…８人 ３週間…０人 

現行のままで決定したいと思います。 

 

協議事項（２）視察研修について 

 

■事務局 

 【資料】に基づき説明 

■会長 

能登川図書館と永源寺図書館を提案いただきましたが、他の図書館の

提案がありましたらお願いします。 

■副会長 

前回の図書館協議会で提案させていただいた江北図書館はいかが

でしょうか。 

■事務局 

江北図書館は、館内が狭いので、視察研修で訪問するのは困難だと

思います。 

■会長 

 守山市立図書館はいかがでしょうか。 

■事務局 

 守山市立図書館は11月１日に開館する予定となっています。視察研

修の時期が、ちょうど開館直後となってしまうため、相手先の事情を

考慮して、今年度は遠慮させていただきたいと思います。 
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■会長 

 視察研修に行く曜日はいかがでしょう。平日でもご都合は大丈夫で

しょうか。 

■副会長 

 早めに日程を教えていただけるのであれば、平日でも大丈夫です。 

■会長 

 月としたら10月ですか。 

■事務局 

 蔵書点検が入ってきますので、10月末から11月の初めの予定です。 

■会長 

 日にちの提案はいつ頃になりますか。 

■事務局 

 行き先を決めていただければ、調整させていただきます。 

■会長 

 それでは、提案いただいた２館でお願いします。 

■教育長 

 次の協議会で言えるように交渉してください。 

報告事項 平成29年度年報について 

■事務局 

 【資料】に基づき説明 

■会長 

 内部評価はいつ頃しますか。 

■事務局 

 次回７月の協議会でお願いします。 

■会長 

 それでは、次第のその他についてお願いします。 

■事務局 

 次回は７月を予定しています。年報を基に平成29年度の内部評価を

お願いします。日の調整をさせていただきたいと思います。 

■会長 

 ７月21日（土）10時から近江図書館でお願いします。 

■副会長 

 閉会のあいさつ 
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会議の公開・非公開

の別 

■公 開   傍聴者： ０人 

□一部公開  

□非 公 開  

 一部公開または非公開とした理由  

（質問および発言者の委員名） 

会議録の開示・非開

示の別 

□開 示  

■一部開示（根拠法令等：                   ） 

□非 開 示（根拠法令等：                                    ）  

全部記録の有無 
会議の全部記録  □有  ■無 

録音テープ記録  □有  ■無 

担  当  課 教育部 米原市立近江図書館（外線 52-5246） 

 


